

Admiten encargo todos los corresponsales de los pueblos. Precios según tarifa.  
Noticias y comunicados á precios convencionales.

La Prensa invita á sus anunciantes á presenciar la tirada.  
Los suplementos se repartirán gratis entre los suscriptores.

Número atrasado 10 céntimos.

# La Prensa

DIARIO REPUBLICANO

HEMEROTECA P. MUNICIPAL  
Santa Cruz de Tenerife

GERENTE

LEONCIO RODRIGUEZ

Imprenta y Oficina  
Valentín Sanz 15.—Santa Cruz de Tenerife  
Teléfono número, 22

PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS  
en la Administración

No serán devueltos los originales.  
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: PRENSA

Número suelto 5 céntimos.

## Edición del domingo

### Información por cable

#### Desde Madrid

##### Noticias alarmantes

Madrid 12 (10)

El señor Dato ha recibido un telegrama de los españoles residentes en Méjico, diciéndole que más de 1000 compatriotas que se hallaban en Torreón han sido expulsados por el general Villa, teniendo que refugiarse en Texas.

Añaden esas noticias que la situación de los españoles es aflictiva.

Muchos hallanse completamente desamparados.

##### Informando al rey

El Sr. Dato estuvo informando al rey de las noticias de Méjico.

El presidente díjonos al salir de la regia estancia que se había telegrafiado ya al Embajador español en Washington, enviándole recursos para el transporte de los necesitados.

##### Otras gestiones

El ministro de Estado ha visitado también al representante de los Estados Unidos, para pedirle que el gobierno yanqui proteja á los españoles que se hallan refugiados en Texas.

El representante de Norte América se dirigió inmediatamente á su gobierno.

##### Se despide

El general Silvestre estuvo en Palacio para despedirse del rey.

La entrevista fué larguísima.

##### Se trama algo

El general Silvestre se detendrá el miércoles en Tetuán para conferenciar con el general Marina.

A estas entrevistas concó dese mucha importancia, su poniéndose que están relacionadas con las operaciones que se anuncian.

##### Suscripción nacional

Se ha publicado un Manifiesto suscrito por la Junta nacional encargada de tributar el homenaje á Galdós, haciendo un llamamiento á los españoles para que contribuyan á la suscripción nacional que queda abierta desde hoy.

##### El rey contribuye

D. Alfonso ha encabezado con 10.000 pesetas la suscripción para el ilustre novelista

##### Actas anuladas

El Supremo ha remitido al Congreso los últimos informes sobre las actas pendientes.

De éstas han sido anuladas 24, figurando entre ellas 20 de diputados ministeriales.

Los sacrificados han visitado á los Sres. Dato y Sánchez Guerra, pidiéndoles se declare libre la votación de los informes.

Con el mismo objeto han visitado al conde de Romanones.

Este se ha declarado partidario de que se respeten los fallos del Supremo.

##### Pesimismo

Hácese augurios pesimistas para la vida del gobierno. En los círculos políticos afirmase que carece de mayoría.

Dícese que el Sr. Dato es partidario de que se despeje enseguida la incógnita, provocando una votación.

#### Acta

Asegúrase que los romanistas y prístistas se unirán en la Comisión de actas del Senado para pedir que se anule la elección de Jaén.

#### Conferencias misteriosas

Hoy han conferenciado largamente el ministro de Estado, el Embajador de Alemania y el señor Villarrutia.

Coméntase, guardándose mucha reserva sobre el objeto de estas conferencias.

#### De Africa

El general Marina telegrafía que se le han presentado 6 jefes y 25 moros de Benisaid.

Estos representaban 600 casas, que piden la paz.

Prometieron que no se sumarán á la jarka y que facilitarían el comercio de la plaza.

El general Marina aceptó las promesas.

Además telegrafía que han sido cañoneados otros grupos de kabileños.

#### Huyeron á la desbandada.

#### Provincias

##### Crimen político

De Plasencia comunican que un conservador llamado Iñiguez apuñaló por la espalda al jefe de los liberales D. Teodoro González.

Este hallase moribundo.  
El agresor se ha dado á la fuga.  
El crimen ha causado allí enorme indignación.

##### Besada en Sanlúcar

De Sanlúcar de Barrameda telegrafían que ha llegado el señor González Besada, el cual ha sido recibido por toda la población.

##### Banquete

Las autoridades de Sanlúcar ofrecieron al presidente del Congreso un banquete de cien cubiertos.

Pronunciáronse brindis patrióticos.

##### A la colonia

Seguidamente trasladáronse los invitados á Monte Algaida, procediendo á la inauguración de la Colonia agrícola.

##### De Barcelona

Dicen de Barcelona que algunos carreteros en huelga salieron al encuentro de los esquirols, matando á uno y apaleando á otros.

Los agresores huyeron, haciendo activos trabajos la Policía para dar con ellos.

##### Gestiones

De la misma ciudad dicen que el Gobernador realiza grandes gestiones para solucionar el conflicto.

##### Optimismo

El Gobernador considera solucionadas las huelgas de los obreros textiles y de los carpinteros, confiando en que los carreteros acudirán al trabajo el martes próximo.

##### Despido de obreros

Comunican desde San Fernando que reina gran disgusto entre los obreros por continuar despidiéndose á muchos de ellos.

La opinión está indignadísima.

##### Dimisión

También dicen de San Fernando que el Ayuntamiento en pleno está dispuesto á dimitir.

##### En Badajoz

Telegramas de Badajoz dan cuenta de haberse celebrado un mitin contra la guerra, protestándose en el mismo del informe del Consejo de Estado.

### Extranjero

#### Visita regia

Dicen de París que el Gobierno y autoridades continúan haciendo preparativos para recibir á los reyes de Inglaterra, cuya visita á la Capital francesa sehalla muy próxima.

#### La policía

Por la misma causa se ha reforzado la brigada de policía que ha de prestar servicios durante la estancia de los reyes ingleses en París.

Los más conocidos anarquistas están siendo objeto de una estrecha vigilancia por la policía.

#### Expulsados

El gobierno francés ha invitado á los éxeratas extranjeros á que abandonen el territorio de Francia tan pronto como se verifique la entrada de los reyes ingleses en la República.

#### Lo de Méjico

Se han recibido nuevas noticias de Méjico, dando cuenta de sensacionales acontecimientos acaecidos últimamente.

Parece ser que el cañonero «Veracruz» ha cañoneado al «Tamesis» (textual).

#### Protestas

Este hecho ha motivado las más enérgicas protestas del Almirante de la escuadra yanqui, el cual ha ordenado al comandante del «Veracruz» que cese el bombardeo, amenazándole para en caso de que desobedezca, con echar á pique al cañonero.

#### Crimen horroroso

Añaden las noticias de Méjico que allí se dice que los federales han ahorcado á dos mujeres y á varios niños, después de haberles hecho padecer verdaderos horrores.

Esta noticia ha causado enorme indignación.

#### De Torreón

Se ha confirmado la noticia de que las tropas federales han evacuado la plaza de Torreón.

#### Un desembarco

En Tampico ha desembarcado un destacamento de marinos yanquis, con objeto de proveerse de petróleo con destino á los buques de la escuadra.

#### Prisioneros

Las autoridades federales de la ciudad, enteradas del desembarco, hicieron prisioneros á los yanquis.

#### En libertad

Cuando la noticia llegó á conocimiento del Almirante Maye, protestó del atropello y pidió que se libertase á los marinos, lo cual fué seguidamente efectuado por las autoridades federales.

#### Emplazados

El Almirante Maye pidió después que se le dieran excusas oficialmente y que fuera saludado el pabellón norteamericano en el plazo de 24 horas.

#### Declara el Gobierno

En la declaración suscrita luego por el gobierno de Méjico explicando lo ocurrido, el general Huerta expresó su sentimiento diciendo que la conducta de las autoridades de Tampico la considera condenable.

Añade que se abrirá una información con objeto de

depurar responsabilidades y castigar á los culpables.

sa, cayó rápidamente á causa de una avería en el motor.

El matrimonio quedó muerto en el acto.

#### Aviadores estrellados

Dicen de Dresde que el aviador Renenights que evolucionaba en compañía de su espo-

#### Versiones

Dicen de New-York que circulan versiones de que los rebeldes se han apoderado de Tampico, después de haber bombardeado las posiciones y destruido gran número de propiedades extranjeras.

### DE TEATRO

Anoche tuvo un gran éxito la Compañía de Estrella Gil, que actúa en el Teatro.

La conocida zarzuela «El anillo de hierro» fué desempeñada con la mayor perfección, distinguiéndose notablemente la Sra. Gil, que es una cantante de excepcionales facultades, el barítono Sr. Beut y el tenor Sr. Estany.

Los demás artistas rayaron también á gran altura.

Pero uno de los mayores éxitos de la noche fué el de la orquesta, que ejecutó el preludio del tercer acto de una manera irreprochable y con una afinación y maestría extraordinarias.

El público tributó al maestro Sendra y á los profesores de la orquesta una ruidosa ovación, repitiéndose el preludio.

Para esta noche anuncian los programas «Jugar con fuego».

El miércoles hará su debut el nuevo tenor que ha contratado la Compañía.

### DE TOROS

A instancia de varios aficionados de esta Capital, el empresario del circo taurino de esta Capital, don Alejandro Fernández, ha contratado al espada Fernando Rosales (Rosalito), para que en unión de otro diestro no designado aún tome parte en las corridas que con motivo de las tradicionales fiestas de Mayo, tendrán lugar los días 3 y 10 del mismo con toros de dos reputados ganaderos sevillanos.

Como nuestros lectores recordarán, el espada «Rosalito» es el mismo lidiador que en unión de «Templado», toreó las dos corridas que se celebraron en Julio de 1912.

Cuando conocamos los nombres de los ganaderos y del otro espada con los que está el Sr. Fernández en trato, los daremos á conocer.

### Notas del puerto

#### Movimiento de ayer

En las primeras horas de la mañana de ayer llegó á este puerto el vapor correo español «Manuel L. Villaverde», dejando 2 pasajeros para esta Capital y 11 para Fernando Poo y escalas.

También trajo 8 pasajeros para esta Capital el vapor inglés «Ardeola», procedente de Liverpool, Lisboa y Funchal. Va para el Puerto de la Cruz, con 77 pasajeros.

A las 7 de la mañana entró el vapor «Carmen», con frutos y 73 pasajeros, procedente del sur de esta isla.

También llegaron con frutos para esta Capital, procedentes de Galletas y Hermigua, respectivamente, los vapores españoles «Chasna» y «Machrie».

El correo interinsular «Lanzarote» trajo 8 pasajeros de Las Palmas.

Con cargamento de granos para este puerto entró procedente de Buenos Aires, el vapor «Don Emilio».

También entraron el sábado los siguientes vapores:  
«Amiral Sallandrouye de Lamonaix», francés, de Dunkerque, para Buenos Aires.  
«Gomera Hierro», español, de Las Palmas.  
«Rostock», alemán, de Hamburgo y Amberes, para Brisbane.

### UN GRAN INVENTO

#### La electricidad sin fábricas

##### Pruebas sensacionales

No hace mucho inese tamos una información acerca del inventor español D. Julián Iglesias Blanco, relacionada con sus dos grandes inventos: la explosión á distancia y la electricidad sin fábricas.

Su importancia es tal, que al desarrollarse el invento del Sr. Iglesias, ha de producir una revolución mundial en todas las industrias eléctricas.

Hace pocos días se verificaron en Pozuelo las primeras pruebas del maravilloso aparato que recoge la electricidad atmosférica.

El aparato estaba montado sobre un castillete de madera, en el monte llamado El Jiral.

A una señal del inventor se hicieron las pruebas, que consistían en encender varias luces instaladas en una finca de D. Miguel Castañer, distante unos 500 metros del sitio en que se había colocado el aparato.

Las luces se han encendido y apagado á plaer del inventor, todas las veces que ha hecho funcionar el aparato.

Primero los invitados acompañaron al inventor hasta la torre de madera donde radicaba la primera «fábrica» de electricidad atmosférica, y que, como queda dicho, se le vantaba en una colina elevada de las inmediaciones del pueblo.

Arredor no había edificaciones ni árboles, condición que necesita el aparato para funcionar con éxito, es decir, elevación y atmósfera libre de obstáculos.

Inmediatamente subió al castillete el señor Iglesias Blanco, y los invitados se situaron en el edificio en construcción del Sr. Castañer, donde recientemente se ha hecho la instalación de la luz eléctrica.

Segundos después, á una señal del señor Iglesias Blanco, empezaron á funcionar los antenas de la torre, con un ruido parecido al de un motor ordinario, y las quince luces de la casa se encendieron, con una intensidad luminica que dejó sorprendidos á todos.

El castillete termina con tres antenas, como las de la telegrafía sin hilos, que se ponen en contacto al empezar á funcionar el aparato. En la disposición de esas antenas y en la instalación encerrada en dos en dos cajas, que hay al pie de ellas está el secreto de este maravilloso invento, que pronto se difundirá por el orbe para transformar el sistema de producción eléctrica y la locomoción terrestre y marítima.

Terminadas las magníficas y admirables pruebas, el Sr. Iglesias Blanco fué felicadísimo por todos y abrazado con efusión.

### Los que viajan

En el vapor inglés «Ardeola» llegaron ayer los siguientes pasajeros:

De Liverpool: Mr. Mers. Webb, Miss. Bradshaw y Miss. Hay.

De Las Palmas: Mr. Boston é hijo y Mr. Arrowsmith.

En el «Manuel L. Villaverde» llegaron los siguientes:

De Alicante: D.ª B. Weigel Minchen.

De Las Palmas: D. Salvador Hernández.

De Las Palmas llegaron en el correo interinsular «Lanzarote», los siguientes:

D. Martín Serrano, D. René Lebar, D.ª Dolores Bautista, don M. Abreu, D. Antonio Negrín, D. Heliodoro Rodríguez, D. Luis González y D.ª Adela Rodríguez.

### SUCESOS

Al juzgado municipal han sido denunciados dos jóvenes de esta Capital, porque se entretenían en pinchar con alfileres á las niñas y señoras, durante la procesión del viernes.

La individuo que ha sido denunciada por cometer actos inmorales en la Plaza del Príncipe se llama Telesfora Lorenzo Morera, según consta en el parte de la Tenencia de Alcaldía.

Hacemos esta aclaración para evitar confusiones.

### Doctor A. del Rio

Consultas médico-quirúrgicas de 1 á 3 de la tarde

Doctor Allart (antes Sol), 42. Teléfono núm. 331.

### Espectáculos

#### Parque

Por la tarde «La reina mora» y proyección de tres películas.

Por la noche, en función completa, «Levantiñas» y «El conde de Luxemburgo».

#### Teatro

La zarzuela en tres actos «Jugar con fuego».

#### Novedades

Secciones cinematográficas, anunciando la empresa las mejores películas de su colección.

### NOTICIAS VARIAS

A bordo del vapor «Ruapehu», que se espera hoy en este puerto, viene la notable Banda real de la Artillería inglesa.

Con este motivo nos dicen que irá á bordo una comisión del Ayuntamiento y del Centro del turismo para invitar á dicha banda, la cual probablemente dará un concierto en la Plaza de la Constitución, en el que tomará parte también la banda municipal.

El viernes por la mañana, en la fábrica de pan de factorías militares, una sobadora le trituró una mano á un joven empleado que se hallaba trabajando en la misma.

Por real orden se ha dispuesto que tenga carácter local la subasta que se celebre para la adquisición de los materiales necesarios para las obras á cargo de la Comandancia de ingenieros de esta plaza.

El vapor inglés «Grantully Castle» dejó los siguientes pasajeros: Mr. Mrs. y Miss Churechille Mrs. Pet.

El vapor correo «Delfin» dejó los siguientes:

D. Vicente L. Lecia, D. Francisco Ramos y otro, doña Consuelo Benítez y don Isaac Martínez. Lleva 2 más de tránsito para Canaria.

Mañana, á las 10, el Excmo. señor Capitán general del Distrito pasará la visita de Cárcelos en esta Capital, cuyo acto se verificará en el Cuartel de San Carlos, donde se reunirá todos los presos de la guarnición.

En el vapor español «Manuel L. Villaverde», llegó el sábado á esta Capital, procedente de la Península, la distinguida Sra. doña B. Weigel Mincheu.

De Las Palmas ha regresado el comisionista D. Salvador Hernández Pérez.

En el pueblo de Los Llanos ha sido detenido Santiago Simón Pérez, por haber inferido lesiones con un palo á su tía María Simón Pérez.

El domingo próximo tendrá lugar en la Plaza de San Francisco de la vecina ciudad, el desafío concertado entre los equipos «Nakens» de esta Capital y «El España» de dicha Ciudad.

A este interesante match asistirá gran número de aficionados de esta Capital y La Laguna.

Acompañado de su distinguida esposa é hijo, se embarcará el martes para la Península, el Ingeniero de la Junta de Obras del puerto D. Pedro Matos, que permanecerá una corta temporada en Madrid.

Pidan vermouth **Cinzano** en todas partes. Es el mejor.

En la vecina ciudad se halla enfermo nuestro distinguido amigo, el coronel D. Francisco Nájera. Hacemos votos por su total restablecimiento.

En la Fábrica de hielo se acaba de recibir una nueva remesa de frutas (manzanas, peras, ciruelas y uvas).

Se desea averiguar el paradero de los familiares en estas Islas de los canarios ya fallecidos, D. Francisco Alvarado y su esposa D.ª María Josefa Riverón, fundadores que fueron de una Capellanía; tenía un sobrino Canónigo del Obispado de la Habana. Para informes y datos se debe escribir á la siguiente dirección:

José Hernández Otazo, Oficios 54.—Habana.—Lista de Correos,

